

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 147 (2002)
Heft: 4

Rubrik: Revue des revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue des revues

■ Maj Derck Engelberts; Cap Alexandre Vautravers

Nederlands militair geneeskundig tijdschrift, 54^e année

La revue médicale militaire, publication bilingue néerlandais-anglais, consacre une part importante de ses articles aux questions médicales liées à l'activité militaire. Etais-ce une prémonition ? Le numéro de janvier 2001 consacrait un article aux mesures prophylactiques et thérapeutiques idoines contre l'anthrax. Parmi les questions médicales traitées, des articles consacrés à la traumatologie de l'amputation «Pirogoff amputation», au diagnostic des lésions cardiaques par balles «Diagnosis and treatment of penetrating cardiac injuries», aux effets de l'alcool sur le psychisme de pilotes. Le bien-être psychique des soldats d'active et des vétérans forme un autre centre d'intérêt «Psychological well-being...». Nous relevons surtout un article consacré à l'intégration des moyens de communication électroniques dans les services de santé militaires «ICT in medical care organization». D'autres articles relatent les opérations humanitaires des services médicaux militaires néerlandais, notamment en Mauritanie, à Nairobi, en Turquie.

Chaque numéro présente aussi un article historique, relatant divers aspects de la médecine militaire aux Pays-Bas, par exemple «Soldats malades et blessés à Bois-le-Duc lors du siège de 1794», «De l'apothicaire du Roy au pharmacien militaire».

Armax

Le Magazine de défense indépendant néerlandais a terminé l'exercice 2000 par plusieurs articles consacrés à la SFOR en Bosnie, autant aux questions de préparation de ces missions qu'à la réalité du terrain, un thème repris dans le numéro de décembre 2001, relatant l'activité conjointe des Néerlandais et des Bulgares à Novi Travnik.



Le numéro de février consacre deux articles à l'introduction du PzH-2000 de Krauss-Maffei qui succède au M-109 en service depuis 1968, considéré comme obsolète pour des raisons de portée, de mobilité et de protection de l'équipage. Ce même numéro présente en détail le concept Crusader de l'artillerie américaine.

Le numéro de juin consacre un article intéressant à un exercice de franchissement du Rhin mené par le corps d'armée germano-néerlandais. Le commandant néerlandais de ce corps explique dans deux articles fouillés (octobre) la nouvelle tâche de ce corps international de l'OTAN.

L'armement et l'entraînement du soldat «cybernétique» ou des forces spéciales néerlandaises font l'objet de divers articles (juin, octobre, décembre), signalant notamment l'introduction d'un simulateur tactique (TACTIS). Le numéro d'août relate l'engagement des forces armées néerlandaises dans la crise de la fièvre aphteuse qui a touché durement certaines parties du pays. Enfin, on ne s'étonnera pas de trouver des articles liés à la lutte anti-terroriste dans le dernier numéro de l'année 2001. (Maj Derck Engelberts)

Lutte anti-terroriste

Le plt Herbert Saurugg consacre un article remarquable aux définitions et aux enjeux du «superterrorisme» dans le N° 6/2001 de *Truppen-dienst*. Il y aborde essentiellement les enjeux, l'engagement de moyens de destruction de masse (ABC), les attaques informatiques, les conséquences économiques et boursières. Il reprend quelques-unes des critiques faites à la Bundesheer autrichienne quant à son impréparation. Deux articles (p. 589-592) sont également consacrés aux combattants internationaux de la Jihad, et aux forces spéciales américaines. Ils donnent une bonne vue d'ensemble des forces en présence.

Pour répondre aux questions de l'actualité, l'ASMZ, dans son numéro de janvier 2002, propose un dossier thématique sur le terrorisme. Ainsi le professeur Jacques Nicolet de l'Université de Berne aborde la question de la guerre biologique au moyen de l'antrax. Le professeur Hans-Rudolf Fuhrer examine l'histoire récente de la Libye et ses liens avec le terrorisme international.

Le professeur américain Charles Moskos défend la thèse, à contre-courant, que les opérations de maintien de la paix ont des effets positifs sur l'état de préparation à l'engagement. Il montre que les soldats américains ayant connu l'environnement complexe de l'ex-Yougoslavie sont aujourd'hui mieux préparés à assurer la sécurité intérieure («Defence of the homeland»). N'oublions pas cependant que l'âge moyen des soldats américains, de même que leur temps de service, sont très bas (environ 19 et 4 ans respectivement), ce qui ne facilite pas la transmission des savoirs et des expériences. Ainsi la majorité des soldats ayant participé aux opérations en Bosnie ou au Kosovo ne sont plus militaires aujourd'hui ou ils sont incorporés dans des unités qui ne sont pas impliquées dans les opérations de sûreté actuelles. Enfin, l'aptitude à l'engagement est possible au sein de l'US Army, qui dispose d'effectifs et de ressources considérables; on sait combien les problèmes de relèves et de gestion des personnels minent aussi bien l'armée française que britannique.

Enfin pour faire bonne mesure, le professeur Albert Stahel récapitule sous forme graphique, dans un court article, la stratégie «zéro mort» américaine. Il aborde la question de la guerre asymétrique, qui prend souvent une forme abstraite: réfugiés, médiatisation, conférences de presse.

Une question posée par la réforme «Armée XXI» est la dissolution des formations d'alarme, créées au cours des années 1980 et institutionnalisées par l'Armée 95 sous la forme de trois régiments à Genève, Berne et Zurich. Il est certain que la perte, non seulement des unités, mais surtout d'états-majors très compétents, disposant d'expériences et d'une connaissance du milieu inégalable, ne pourra être comblée par d'autres formations, fussent-elles composées de militaires en service long. (ASMZ N° 1, janvier 2002)

Nouvelles de l'aviation

Le magazine de l'Etat-major général destiné aux instructeurs, *Forum*, propose dans son numéro de

décembre 2001, une présentation des six nouveaux hélicoptères de transport Cougar. Un autre article est consacré à une étude sociologique menée par l'Ecole polytechnique fédérale de Zurich sur l'évolution de l'opinion de la population suisse à l'égard de l'institution militaire et du système de milice.

Dans son numéro de janvier 2001, la revue autrichienne *Truppendienst* fait état de son expérience en matière de «police du ciel», les conflits récents ayant nécessité l'intervention de ses 24 *Saab Draken*. Il est de plus en plus clair que la protection de la souveraineté nationale dans un espace aérien si restreint que celui de l'Autriche pose des problèmes insolubles, au niveau des temps de réaction, des matériels et des coûts. Une coopération internationale se révèle indispensable.

La question du remplacement des *Draken* est enfin à l'ordre du jour, et un cahier des charges pour le nouvel appareil est proposé. Plusieurs appareils sont présentés, notamment le *Saab Gripen*, successeur logique du *Draken*, un appareil polyvalent léger qui connaît actuellement un certain succès à l'exportation. Le *Mirage 2000-5* est un appareil datant du début des années 1980, dont l'électronique doit beaucoup au *Rafale*; la version Mk.2 est spécialement destinée à l'interdiction et à l'attaque au sol; si son prix est attractif, il souffre malheureusement d'un manque de polyvalence et de performances par rapport à ses concurrents directs. L'*Eurofighter Taifun* est enfin disponible pour les pays européens qui suivent son développement et ses rebondissements depuis 1983... Les Américains proposent des versions très améliorées de *F-16* et de *F-18*; ces appareils disposent tous deux de la capacité d'engager des missiles air-air AMRAAM au-delà de l'horizon; leur capacité en carburant a été considérablement augmentée, ainsi que leurs capacités air-sol. Leur rapport coût/performances sera donc difficile à battre.

Enfin, quelques liens pour trouver des images d'avions militaires:

- home.hetnet.nl/~wetting/index.html
- flug-revue.rotor.com/FRTypen/FRmilit.htm
- ala-internet.com/espanol/enciclopedia/av-photo/ (Cap Alexandre Vautravers)